

“Contre le féminicide – soyons la voix de l’auto-défense”

Une campagne internationale menée par le Mouvement pour la liberté des femmes Êzidî (TAJÊ / Tevgera Azadiya Jinên Êzidî)

Du 8 mars 2024, journée internationale des droits des femmes, au 3 août 2024, le dixième anniversaire du génocide et féminicide à Shengal, nous élèverons nos voix contre le féminicide et pour l’autodéfense de toutes les femmes dans le monde.

Notre objectif est de recueillir les voix, les signatures et la participation de femmes et organisations de femmes dans cette campagne.

Vous trouverez plus d’informations dans les pages suivants. Nous vous invitons à prendre part à cette campagne de toutes les manières possible (photos, visuels, chansons, poèmes, manifestations...)

Shengal, mars 2024

Pour plus d’informations

email : tajesengal.2016@gmail.com

phone: +964 (0)7836424655

en ligne : www.taje-shengal.com/en/:



Aux femmes du monde entier,

En tant que TAJÊ (Tevgera Azadiya Jinên Êzidî), le Mouvement pour la liberté des femmes Êzidî du Shengal, nous envoyons nos salutations les plus chaleureuses et notre respect à toutes les femmes qui luttent et résistent dans le monde. À toutes ces femmes qui se dressent contre la violence faite à nos corps et à nos âmes. À toutes ces femmes qui s'organisent pour rendre possible une vie meilleure. À toutes ces femmes qui défendent leurs vies, leurs terres et leurs cultures.

L'époque que nous vivons est marquée par des guerres brutales et une violence inhumaine. En tant que femmes, nous sommes battues, violées, vendues, tuées et brûlées. Nos terres sont occupées et la nature est détruite. Cependant, à chaque nouvelle attaque, notre résistance globale et notre lutte contre la guerre, la violence et le féminicide se poursuivent. Cela nous donne de l'espoir et de la force. Notre douleur et notre résistance ne font qu'un.

Pour nous, l'année 2024 est une année particulière. Elle marque le 10e anniversaire du génocide et du féminicide commis par le soi-disant "État islamique" (Daech) à Shengal. Le 3 août 2014, des dizaines de milliers d'Êzidî ont été assassiné.es, enlevé.es et emmené.es comme esclaves. Des enfants ont été recrutés de force comme enfants soldats. De plus, des centaines de milliers d'habitants du Shengal ont été expulsés de leur patrie. Nos lieux saints et des dizaines de bâtiments ont été dynamités. Cependant, malgré toutes les difficultés et les dangers, des centaines de familles sont restées sur leurs terres, ont pris les armes et ont résisté contre Daech. Elles ont participé au combat pour la libération de Shengal et ont créé leurs propres forces de protection, appelées Yekîneyên Berxwedana Şengalê (YBŞ ; Unités de résistance de Shengal) et Yekîniyên Jinên Şengalê (YJŞ ; Unités de résistance des femmes de Shengal).

Dans tous les massacres et génocides, ce sont les femmes qui souffrent le plus. L'assimilation et l'assassinat des femmes sont souvent des moyens utilisés pour effacer l'identité, la culture et les croyances d'une société. Lorsqu'en 2014, des femmes sont tombées aux mains de Daech, elles ont été violées, vendues comme esclaves et/ou mariées de force à des combattants djihadistes. À l'heure actuelle, 2 941 personnes, dont une majorité de femmes et d'enfants, sont toujours aux mains de Daech. Les attaques génocidaires et les féminicides qui ont été menées contre Shengal sont une blessure profonde dans nos cœurs. Nous considérons ces attaques comme la face brutale de la violence patriarcale et donc comme des attaques contre toutes les femmes.

Nous ne pouvons accepter que, jusqu'à présent, aucun État ni aucune institution n'ait jugé Daech et ses complices, tels que l'État turc ou le PDK, pour les attaques systématiques perpétrées contre la population du Shengal. Le 3 août 2014, la sécurité de Shengal était sous la responsabilité du GRK (gouvernement régional du Kurdistan) et de son parti au pouvoir, le PDK (Parti démocratique du Kurdistan).



Cependant, lorsque Daech a attaqué les premiers villages, 12 000 peshmergas (combattants du PDK) ont quitté Shengal sans tirer une seule balle et ont livré notre peuple à Daech. Nous exigeons que la responsabilité de toutes ces acteurs soit prouvée et condamné.

Le génocide et féminicide du 3 août 2014 a causé beaucoup de douleurs, et de traumatismes ainsi que des pertes immenses au sein de notre communauté. Cependant, aujourd'hui, cette douleur est le terreau de notre résistance. De nombreux combattants ont perdu leur vie pour défendre notre terre et notre peuple. Nous les appelons les Şehîds. Ils sont notre lumière et notre espoir.

Après 2014, les habitants de Shengal se sont organisés dans tous les domaines de la vie en s'appuyant sur les idées d'Abdullah Öcalan. En tant que femmes Êzidî, nous avons construit le mouvement de liberté des femmes Êzidî de Shengal appelé TAJÊ sur la philosophie de JIN JIYAN AZADÎ. C'est avec fierté que nous pouvons dire que les mères de Shengal sont à l'avant-garde de notre résistance. Nous sommes organisées en conseils de femmes et travaillons dans les domaines de la culture, de la santé, de l'économie, de la presse et de la diplomatie.

Notre histoire est une histoire de lutte et de résistance mais aussi une histoire marquée par 74 génocides. Cela nous a appris que nous ne pouvons pas nous fier à la protection d'autres forces. Après le génocide du 3 août 2014, nous avons construit nos propres forces de protection YBŞ, YJŞ et Asayîş Êzidxan (une structure de sécurité pour répondre aux besoins quotidiens de la population en matière de sécurité). YJŞ est une force militaire exclusivement féminine et notre plus grand honneur. Aujourd'hui, en tant que femmes Êzidî, nous savons comment nous défendre. C'est notre revanche sur toutes les souffrances que nous avons subies.

Cependant, dix ans après le génocide et féminicide, les attaques contre notre peuple se poursuivent. L'État turc, avec le soutien du PDK, ne cesse de mener des frappes aériennes contre des membres de nos forces militaires ainsi que contre les civils. Des dizaines de nos frères et sœurs ont été tués dans ces frappes aériennes depuis 2017. De plus, l'État irakien ainsi que le PDK tentent d'abolir notre auto-organisation et notre auto-administration à Shengal par le biais de pressions diplomatiques et par leur accord du 9 octobre 2020.

Nous affirmons que tous les peuples, sociétés et croyances réprimés ont le droit de se défendre contre le danger de génocide et de féminicide. Nous considérons l'autodéfense du peuple et des femmes de Shengal - qui serait éliminée par d'autres moyens - comme la seule légitime. En tant que mouvement de liberté des femmes Êzidî (TAJÊ) et unités de résistance des femmes de Shengal (YJŞ), nous menons une lutte active contre le nationalisme, le fondamentalisme religieux et surtout contre le sexisme, afin qu'à l'avenir aucune femme, aucun peuple ou aucune communauté de croyance n'ait plus jamais à faire face à des génocides et des fémicides.



Nous croyons que dans les pays où nous vivons, nous ne parviendrons à la démocratie, à la liberté et à la paix que si nous, les femmes, ouvrons la voie sur la base de l'autodétermination et du libre arbitre.

La meilleure réponse aux atrocités commises contre les femmes Êzidî est la solidarité et l'organisation mondiale des femmes. Nous déclarons donc que l'année 2024 sera marquée par l'élévation de nos voix contre les féminicides et pour l'autodéfense.

Nous demandons :

- 1. Que le féminicide soit reconnu comme un crime de guerre et que tous les auteurs de tels crimes soient condamnés pour avoir commis ou soutenu le meurtre systématique de femmes.**
- 2. Que le droit des femmes à s'organiser pour la défense de leur vie, de leur terre et de leur culture soit accepté par tous les peuples et institutions.**
- 3. Que le génocide du 3 août 2014 à Shengal soit officiellement reconnu comme tel. Cela implique également que la responsabilité de tous les auteurs et partisans soit prouvée et condamnée, que ce soit Daech, le PDK, la Turquie ou encore l'Irak.**
- 4. Que notre auto-administration à Shengal ainsi que nos forces de protection YBŞ, YJŞ et Asayîş Êzidîxan soient acceptées comme la représentation légitime de notre peuple.**
- 5. Que cessent toutes les attaques contre notre peuple à Shengal, en particulier les frappes aériennes de l'État turc, cessent.**

Du 8 mars 2024, journée internationale des droits des femmes, au 3 août 2024, le dixième anniversaire du génocide et féminicide à Shengal, nous recueillerons donc les voix, les signatures et la participation de femmes et d'organisations de femmes pour lancer un appel aux femmes du monde entier :

Unissons nos voix en l'esprit de JIN JIYAN AZADÎ. Élevons-les contre le féminicide et pour l'autodéfense.

Ensemble, nous demanderons des comptes pour les massacres de femmes à Shengal et partout ailleurs dans le monde.

Shengal, mars 2024
TAJÊ / Tevgera Azadiya Jinên Êzidî

